



DICTAMEN PARA
Premio "Doctor Carlos Martínez Durán" 2002
Emitido por el miembro del Jurado
Prof. Dr. Angel Luis Plastino

Atento a las Bases oportunamente establecidas, habiendo examinado detallada y exhaustivamente las presentaciones efectuadas, sopesando méritos y antecedentes, y luego de profunda reflexión, dictamino que, a mi leal saber y entender, el orden de méritos correspondiente es:

1-ero.) Dr. Jorge Brovetto

2-do.) Dr. Leopoldo García-Colín Scherer

FUNDAMENTOS

Los dos candidatos que aquí se proponen forman parte del personal académico de una institución de educación superior actualmente afiliada a la UDUAL. En ambos casos es descolante el respectivo desempeño académico, de indudablemente alta calidad durante toda una fructífera vida. Las dos personas propuestas tienen en su haber encomiables aportaciones de carácter relevante al desarrollo de la educación superior latinoamericana. Sus contribuciones a la integración del sub-continente en las ciencias son sumamente importantes.

En una primera etapa se generó en este miembro del Jurado la íntima convicción de que muchas de las candidaturas al Premio "Doctor Carlos Martínez Durán" 2002, efectivamente, acreditaban sobrados méritos en lo que hace a:

- 1) la excelencia del desempeño académico,
- 2) los importantes aportes al desarrollo de la educación superior latinoamericana y
- 3) la relevancia de sus contribuciones a la integración del subcontinente en las ciencias y/o las humanidades. **Se pasó pues a la consideración, en una segunda etapa del análisis, de otras consideraciones que permitieran reducir a dos las candidaturas, tal como se le solicitaba.**

Se tuvo en cuenta a estos fines:

-Solidez de la formación académica personal en las etapas formales del ciclo de educativo, entendiendo que el "genio autodidacta", más allá de los excepcionales logros que pueda llegar a alcanzar, no es necesariamente la persona que vaya a realizar aportes excepcionales a la educación superior latinoamericana.

-La capacidad creadora, evidenciada por la originalidad del pensamiento y de la obra, que es tal vez el máximo aporte que nuestros intelectuales pueden hacer a la sociedad latinoamericana.

-La capacidad de acceder a cargos de conducción académica que permitan más fácilmente hacer realidad iniciativas, deseos y anhelos concebidos en las aulas, gabinetes, bibliotecas y laboratorios. Se necesita usualmente llegar a posiciones de "poder" para poder concretar las mejores inquietudes, y esto requiere, en determinado momento de la vida, el sacrificio de tiempos y posibilidades de avance personal a fin de ayudar a la comunidad desde cargos de conducción, abandonando transitoriamente vocaciones y preferencias personales.

La evaluación de estos tres puntos lleva a este miembro del Jurado a la selección de los dos candidatos arriba indicados.

Se propone como **segundo** en el orden de méritos al Dr. Leopoldo García-Colín Scherer, Profesor Distinguido de la Universidad Autónoma Metropolitana, que obtuvo su doctorado en la Universidad de Maryland, centro académico de la mayor excelencia.

Ha publicado más de 200 trabajos de investigación originales, en prestigiosos órganos de difusión científica sujetos a referato especializado. También destaca su gran de divulgación de la ciencia y la formación de recursos humanos, evidenciada por la dirección de más de 40 Tesis (Licenciatura y Doctorado). Ha recibido diferentes distinciones como el Premio de Ciencias (Academia de la Investigación Científica 1965), ser miembro de El Colegio Nacional (1977), Premio Nacional en Ciencias Físico-Matemáticas (1988), Investigador Nacional Emérito Nivel III (Sistema Nacional de Investigadores 1998).

En el ámbito internacional ha tenido distinciones como el Premio de Física de la Universidad de Maryland (año académico 1956-1957), la Cátedra "J. D. van der Waals" en la Universidad de Amsterdam Holanda y su membresía en la Academia de Ciencias de América Latina y la Academia de Ciencias del Tercer Mundo. Su trabajo pionero en Mecánica Estadística es la base para el desarrollo de esta rama de la Física en México.

Caben ahora una serie de reflexiones finales que justifiquen la propuesta del Dr. Jorge Brovetto para el Premio en cuestión **como primero en el orden de méritos**. Su formación académica se realiza en la Universidad Católica del Sacro Cuore de Roma, en el Instituto de Sanitá de Roma y en la Universidad de California at Berkeley. Tiene asimismo una interesante producción científica original, como acredita su Currículo Vitae. Con una brillante carrera científica por delante, sin embargo, topó, como muchos latinoamericanos, con una Dictadura

Militar. Su actividad docente formal se interrumpió por renuncia a todo cargo público, como forma de resistencia y repudio a la intervención de la Universidad de la República decretada por la dictadura que padeció Uruguay entre 1975-1985. Al retornar la democracia a Uruguay, y el gobierno autónomo a la Universidad Pública uruguaya, adopta una decisión trascendente y sacrificada. No se reincorpora a la Universidad como docente. Opta en cambio por sumarse a la impostergable tarea de reconstrucción (transición y transformación) de la Universidad y del sistema de Educación Superior y de Ciencia y Tecnología del país, a través del desempeño de actividades de co-gobierno universitario y de posiciones de conducción política y de gestión universitaria que culminarán con la designación como Rector de la Universidad de la República en tres ocasiones. La Ciencia uruguaya ha experimentado una muy positiva recuperación desde 1985. El Dr. Brovetto ha contribuido a ello en medida significativa, a expensas de su desarrollo personal como científico.

No cabe duda alguna: la principal de las consideraciones que recomiendan a un o candidato para este prestigioso premio-UDUAL es la tenaz política en pos de la integración universitaria regional. Es aquí donde la actuación del Dr. Brovetto se destaca nítidamente, en mi personal opinión, **por sobre la de los demás candidatos 2002**. Su actuación desde el Rectorado y aun fuera de él lo muestran como activo propulsor de las ideas integracionistas de la UDUAL. Pueden así recordarse las múltiples contribuciones aportadas por el Dr. Brovetto y que lo ubican en las principales instancias relativas al fenómeno de la integración de los institutos de educación superior del continente.

Entre otros ejemplos cabe mencionar la presidencia de la UDUAL, que detentó en 1995 -1998. En ese período contribuyó a mantener en alto los valores que inspiraron el nacimiento de la UDUAL y pudo abrir, gracias a sus profusas iniciativas, nuevos espacios para que esos valores se consolidaran y expandieran.

Una de sus construcciones más acabadas es la constitución de la Asociación de Universidades Grupo Montevideo, consorcio de quince instituciones de educación superior, integrada por seis universidades argentinas, seis universidades brasileras, una universidad paraguaya, una universidad chilena y la Universidad de la República.

Desde la fundación de la entidad hasta la fecha, el Dr. Brovetto ha desempeñado el cargo de Secretario Ejecutivo. Gracias a i) su obstinado esfuerzo personal y ii) el alto grado de reconocimiento que tiene de parte de las Universidades miembros, el Grupo Montevideo se ha transformado en una institución vital y original. El grado de integración entre investigadores y pensadores de la región de influencia del Grupo es ciertamente notable. Estamos ante un hecho de integración concreto, efectivo y verificable, logrado en enorme medida por el accionar del Dr. Brovetto.

Esos antecedentes motivaron la consagración del Dr. Brovetto como una de las figuras que encabezaron el proceso desencadenado por la UNESCO en favor de

la educación superior, iniciado con el primer documento de 1995 y que culmina con la Reunión Cumbre celebrada en París en 1998. En ese ciclo participó activamente el Dr. Brovetto, prácticamente sin excepción, en 1) reuniones regionales, 2) encuentros preparatorios, y 3) comisiones de redacción de documentos. La suya fue una presencia infaltable, aportando propuestas e iniciativas, redactando los documentos principales y pronunciando la oratoria central. En todos esos episodios, la integración regional de las Universidades constituyó un tema de interés protagónico, que la experiencia acumulada por el Dr. Brovetto en ese ámbito permitió aprovechar en una escala mayúscula. El Dr. Brovetto desempeña en todos los niveles de la realidad universitaria latinoamericana un destacado rol. Su figura y su itinerario vital constituyen un homenaje perpetuo a la memoria del primer presidente de UDUAL. Merece, sin dudas, el premio 2002.